

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
líneas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

FERRO-CARRIL DEL ESERA.

VI.

El valle de Benasque.

Reflexionando con imparcialidad y sereno juicio, no podemos menos de dedicar este articulo al gran valle de Benasque. Lo decimos sin ningun género de duda; el valle de Benasque es el más extenso, cultivado y hermoso y anuncia los valles del alto Pirineo aragonés. Tiene unos cuarenta kilómetros de Norte á Sud, desde el llamado Hospital de Benasque, punto avanzado de carabineros, hasta el importante y rico pueblo de Castejon de Sós.

Conceptuamos tarea poco menos que inútil descender hasta los detalles más insignificantes, por lo mismo que huelgan completamente, cuando se trata de hablar de la importancia que en general encierra cualquier país. Baste decir que tiene una extension de terreno muy considerable y bien cultivado, que se dedica á la pradería exclusivamente. La pradería produce una enorme cantidad de pastos, que luego se consumen en el invierno y primavera, por el abundantísimo ganado mular, caballar y vacuno que hay en aquellos países, ganado que constituye una riqueza inmensa. No cabe ninguna duda; el valle de Benasque es el que produce, mantiene y exporta mayor número de reses mulares y vacunas que los otros valles del pirineo.

Se nos hará la siguiente pregunta: ¿Puede compararse la agricultura especial de este valle con la de las comarcas medias de la provincia? A primera vista se podría suponer que habia exageracion afirmando que es más interesante la agricultura de las zonas medias, pero reflexionando un poco veremos que del valle de Benasque se exportan anualmente, con error muy insignificante, unas dos mil mulas y mil quinientas cabezas de ganado vacuno. Esta cantidad que parecerá grande al que no conozca el modo de ser del país de que nos ocupamos, la encontramos nosotros muy ajustada á los cálculos, y sobre todo á los datos que hemos pedido recoger de tiempo atrás.

Véase como esto envuelve una gran riqueza, de no hallarse Benasque en buenas condiciones para la comunicacion con Francia, ni con el resto de España.

Por eso, en vista de los datos recogidos, afirmamos que la importancia agrícola del indicado valle, supera casi á la de las regiones medias é inferiores de la provincia.

Además de esto, el país benasqués se halla poblado de una raza que al parecer es oscura, pero que es precisamente todo lo contrario, cuando de cerca se la trata. Son inteligentes, laboriosos y muy comerciantes los hijos de aquella escondida region; reúnen mucha aptitud para el desempeño de su cometido, y en sus excursiones son justamente celebrados por su trato fino y agradable.

Su lenguaje, mezcla informe del antiguo romance aragonés, del patois francés, y de las *jerigonzas* de las

montañas catalanas, constituye también uno de los motivos más principales, para que los benasqueses tengan tipo propio, y se distingan perfectamente de los moradores de los valles inmediatos, que por el lado Oriente son los *araneses*, y por el Oeste los *gastavinos*.

Han trascurrido algunos años desde que no hemos tenido el gusto de pisar el hermoso suelo del valle de Benasque, pero no olvidaremos jamás, ni las líneas más salientes de aquel tipo de montañés fino é inteligente, ni tampoco sus grandes cualidades para el comercio y la industria.

Pues bien; este valle que hoy tiene una importancia tan grande en razon á los muchos intereses materiales que encierra, mañana que se vea surcado por un ferro-carril que atraviese el Pirineo y se interne hasta enlazar con el de Bagnères de Louchon á Toulouse, se verá grandemente transformado, y entrará en condiciones de explotacion, hasta el extremo de que no tendría nada que envidiar á las campiñas mejor cultivadas y explotadas del Pirineo francés. Tal es la condicion del país que nos ocupamos.

Conocemos lo mucho que se trabaja para interesar el amor propio de todos los benasqueses en la construccion del ferro-carril del Esera, y sabemos que están poseidos de gran entusiasmo para trabajar hasta el último instante, por conseguir el resultado apetecido por los moradores de Benasque y del sin número de pueblos y aldeas que esmaltan aquel país. También sabemos que como pueblos acaudalados de antiguo que son, no escasean ningun sacrificio metálico para la terminacion de los estudios emprendidos.

¡Ojalá logren sus deseos—!L.

«Sobre las ruinas de un sinnúmero de familias que en un soplo han visto desaparecer toda su fortuna y bienestar y hasta algunas tal vez, lo que es más sensible, la vida y la honra, se levanta el fatidico fantasma de un gobierno que despues de haber faltado solemnemente á sus compromisos políticos, y demostrar su indudable ineptitud para regir los destinos de la nacion española, parece se goza en su agonía mortificando al pueblo con el planteamiento de unos proyectos económicos anatematizados por todas las clases sociales.

Lamentamos la ceguera de esos hombres de la situacion; pues estamos firmemente persuadidos que cuando el divorcio se entabla entre el gobierno y la opinion general del país, generalmente hace prever dias de luto y tristeza para la patria.

Es preciso que la voz del pueblo se escuche.

El grito de dolor y angustia que resuena por los ámbitos de la Península, es la expresion sincera y leal de corazones nobles y honrados que fían su subsistencia en el trabajo.

No es la pretension absurda de una masa inconsciente, no, sino el

deseo justo y racional de las clases tributarias de España entera, que contribuyen con el sudor de su frente al sosten de las enormes cargas del Estado y constituyen el mayor timbre de gloria de esta nacion generosa.

Así, pues, señores senadores y diputados, vosotros que ostentais la honrosa investidura de representantes del pueblo, si sentis en vuestro pecho germinar la llama del patriotismo; si teneis el firme convencimiento de lo sagrado de vuestra mision, haced que vuestra autorizada voz resuene en el seno de la representacion nacional, sed el intérprete fiel ante el gobierno, de los males que afligen á este desventurado país y cese de una vez tanta zozobra; que jamás será objeto de humillacion alguna para el que al oír la unánime voz de la soberanía del pueblo, incline severamente la cabeza en aras de la union y de su prosperidad.»

En estos términos se expresa nuestro apreciable colega *La Correspondencia Catalana*, haciéndose eco de la protesta unánime de los industriales y comerciantes barceloneses, que, como todos los de España, censuran acremente los planes financieros del fatalísimo ministro de Hacienda señor Camacho.

Han reproducido casi todos los periódicos de Madrid la alocucion, arenga ó proclama, pues de todo tiene, que D. Cándido Nocedal ha redactado y la junta central ha suscrita á los católicos españoles para que vayan á Roma á consolar al Papa en sus amarguras infortunios.

Aunque no se supiera de quien procedia el documento, la saña que respira en alguno de sus párrafos contra «los rugidos de la impiedad» denunciaria bien ostensiblemente á su autor, el Sr. Nocedal.

Cada vez estamos mas convencidos de que lo que buscan y apetecen los iniciadores y partes *cantantes* de la peregrinacion católica á Roma, es una exhibicion numerosa y formal de fuerzas y elementos antiliberales, ó mejor dicho carlistas, disfrazados con el místico nombre de grey sumisa y docil de la Iglesia.

Tan es así que no andamos des-caminados en esta apreciacion, cuando ilustres prelados españoles, entre ellos el arzobispo de Valencia, entienden y predicán la romeria proyectada bajo otras bases y en condiciones bien diferentes de las que han inscrito en su programa hombres que serán todo lo católicos que se quiera, pero cuya cualidad mas característica es su conocido carlismo.

Desmientan y protesten cuanto quieran los iniciadores de la peregrinacion de que ésta ha de ser un acto puramente religioso y ajeno, por consiguiente, á toda estrecha mira de bandería é interés políticos, que nadie ha de asentir á sus protestas, interin la romeria se organice y lleve á cabo bajo los auspicios y alta inspeccion de los hombres de *El Siglo Futuro*, carlistas hasta la mé-

dula de los huesos, y de los que todo lo convierten en sustancia, para sus fines políticos.

Sigue preocupando al país la gravísima cuestion de los gremios que, ante la imposibilidad de pagar los escandalosos y enormes tributos que los planes del *sabio* Camacho les imponen, se han unido como un solo hombre y protestan contratan desca-belladas como irrealizables reformas.

Y que esta cuestion ha de dar algun disgusto al gobierno, no hay quien lo dude, pues cuando la opinion se manifiesta unánime y viril contra una reforma impremeditada é injusta, tiene sobrados medios para hacer prevalecer la razon y la justicia.

Siga sordo el gobierno de la fusion y siga en sus *trece* el ministro de Hacienda, que en su actitud de intransigencia y rebeldía á la opinion han de hallar el principio de su próximo fin.

La proclama que Nocedal dirige á los romeros acaba con estas palabras:

«¡Españoles, á Roma!»

Que traducido á otro lenguaje es como si dijera:

¡Carlistas, á la Ciudad Eterna á libertar al Papa del cautiverio de estos malditos liberales!

Dice un diario conservador:

«Para el Sr. Castelar es completamente satisfactorio el fracaso de Gambetta.

¡Demagogo te odié, y ahora te admiro!»

Es natural que los conservadores admiren y aplaudan al señor Castelar; y eso prueba mejor que nada las justísimas censuras que le dirigen los verdaderos republicanos.

TELÉGRAMAS.

Londres 2.—En la reunion que tuvo lugar en Mansion-House las suscripciones recibidas en favor de los judíos perseguidos asciende á 1.500 libras esterlinas.

Paris 2.—El Sr. Gambetta vuelve á tomar la direccion del periódico la *«République Française»*.

El Sr. Bontoux, presidente del Banco de la Union general, y el Sr. Feder, director, han sido presos.

Se asegura que se ha formado causa criminal á varios administradores de aquel departamento financiero.

Paris 2.—El tribunal de comercio ha declarado hoy en quiebra oficialmente á la Union general.

Paris 2.—Cámara de los diputados.—El Sr. Andrieux presenta una proposicion relativa á la liquidacion de las pérdidas de los agentes de cambio de Lyon, pidiendo que el tribunal nombre un depositario, que intervenga los reglamentos que no se les dé el nombre de quebrado.

Esta proposicion provoca numerosas protestas.

El ministro de Hacienda Sr. Leon Say, hace observar que la intervencion del Estado es cuestion muy delicada, y que

en estas materias su accion debe ser negativa.

La proposicion del Sr. Andrieux, desechada por cuestion previa.

El ministro de Justicia, contestando al Sr. Salis, confirma el arresto de los Sres. Bontoux y Feder, presidente y director respectivamente de la Union general. Tambien confirma que el tribunal ha declarado en quiebra á dicha compañía.

Los magistrados dice, examinarán si el arresto debe hacerse extensivo á los miembros del Consejo de vigilancia, juzgando con entera imparcialidad.

El ministro añade que será necesario modificar la ley de 1867 con objeto de impedir que las sociedades de crédito especulen sobre sus propias acciones.

El diputado Sr. Salis dice que toma acta de estas declaraciones, esperando que la justicia será igual para todos grandes y pequeños.

El ministro Sr. Say, dice que los tribunales de Paris han tomado medidas á fin de que todos los acreedores sean integralmente pagados sin tener seguridad de que los deudores paguen puntualmente. Añade que será necesario sostenerse firme contra los agentes de cambio, sean cuales fueren las razones que algunos expongan. (Aplausos.)

Senado.—Se procede á la eleccion de presidente, resultando elegido el señor Leroyer por 163 votos sobre 233 votantes.

El Cairo 2.—En caso de dimitir Cherriff le sucederá en el ministerio de la Guerra, Araby. Los demás ministros serán elegidos entre los miembros del partido nacional.

La crisis será probable que se declare dentro de algunos dias.

Londres 3.—Los periódicos ingleses anuncian que don Carlos ha vuelto á Londres con objeto de permanecer aqui durante toda la época en que estará abierto el parlamento.

El Cairo 3.—El nuevo ministerio que se vá á constituir será favorable á los nacionalistas.

Compondráse de Mahmud Barudi, presidente del Consejo y ministro del Interior.

Mustaphá Fehni, Negocios extranjeros

Ismail Eyoub, Hacienda.

Araby, Guerra.

Maimud Fehmi, Obras públicas.

Yusi, Instruccion pública.—«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 3 de Febrero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Los ministeriales mas entusiastas, juzgando sin duda que así acallarán á los descontentos, dicen en todos los tonos que el gobierno, tan pronto como despues de Semana Santa se reúnan las Cortes, presentará todos los proyectos de ley, tanto económicos como administrativos, que tiene prometidos y con esto verán los disidentes que sabe cumplir sus promesas. Las oposiciones no niegan que puede suceder esto, pero dudan sobre el espíritu que informará á dichos proyectos. ¿Triunfarán en ellos las tendencias constitucionales ó estarán inspirados en el criterio de Alonso Martinez? Visto el rumbo que las cosas llevan, de creer es que los centralistas triunfen una vez más. Esto se cree en los círculos democráticos y conservadores, y muchos constitucionales no creen que pasarán las cosas de otro modo. De Albarreda triunfará Alonso Martinez, y de Sagasta el general.

El proyecto de nuevo partido ideado por el Presidente del Consejo no da un paso. Atribuyente el propósito de crear una especie de nueva Union liberal, que á el solo le obedeciera y cuyos intereses solo sirviera. En los actuales momentos es de difícil realizacion la idea, tanto mas cuanto que el gabinete sigue el procedimiento contrario al que empleó O'Donnell, el de restar, siendo así que este nunca hizo mas que sumar. El pensamiento es de los que no prosperan. Los disidentes se contentarian en su mayor parte con destinos para ellos y reformas para el pais. Otorgado esto, reinaria octaviana paz en el campo de la situacion.

Por si acaso le faltaban enemigos al gabinete, se asegura que los tiene poderosos en Palacio, que traman su ruina. Con tal motivo se pide una razzia palaciega que se lleve á los enemigos de la fusion que anidan en el Alcazar. Al duque de Sexto, á aquel ilustre duque que iba á recoger notas al Congreso, cuando Sagasta pronunciaba cualquiera de sus biliosos discursos, se le presenta como enemigo de los constitucionales y protector de Cánovas, y se pide que sea sustituido por el marqués de Bedmar. Como es de rigor, los ministeriales aducen que esta noticia es una mera invencion de periodistas sin asuntos, y que el jefe de Palacio ni se mete ahora ni se ha metido nunca en cosas de política. No se hará, pues, cambio alguno en el personal de Palacio, y menos por los fusionistas, que para estas cosas tienen menos fuerza que los amigos de Cánovas.

Se sigue discutiendo sobre el tema de si el gabinete transigirá con los descontentos ó se mantendrá en sus trece. Sucederá probablemente esto último: lo uno porque aquí se tiene la creencia equivocada de que ceder, es mostrarse cobarde y dejarse imponer, y lo otro porque cediendo habría que realizar de veras reformas, y no van por ahí las corrientes. La Correspondencia declaró anoche que el ministerio antes que ceder, está resuelto á arrostrar las iras de los descontentos. Pero como quiera que faltan dos meses y medio para que estas cosas puedan dilucidarse, Sagasta no se manifiesta muy apurado.

El Consejo de esta tarde ofrece más interés que el de esta mañana. En él se tratará el asunto de los gremios y se dirá algo sobre el asunto de la peregrinacion. Con respecto á ésta, las cosas no han variado. Es cosa resuelta que la romería será entregada á su propia prudencia ó á sus propios desaciertos. El ministro italiano conferencia á menudo con el marqués de la Vega Armijo y pronto quedará ultimado el acuerdo entre los dos gobiernos sobre las eventualidades que sobre la tal peregrinacion puedan surgir. Hablase de que los italianos promoverán una manifestacion que cruzará las calles de Roma, al mismo tiempo que entren en ella los peregrinos españoles. Si las dos procesiones se encuentran, puede juzgar el piadoso lector lo que sucederá. Se comenta la falta de asistencia del Nuncio ayer y del cardenal Moreno á la funcion religiosa de Palacio, atribuyéndose esto á que en dicho sitio son mejor mirados los de la Union Católica que los nocedalistas. Sea como quiera, el caso es que el Papa ha aprobado los actos del Nuncio y que en el Vaticano es donde tienen la culpa del estado de esta cuestion.

Hay gran carencia de noticias políticas y muchos periódicos no se han publicado hoy con motivo de la solemnidad de ayer. Sagasta recibe á los gremios. La lluvia amenaza y los madrileños deseamos de todo corazón que llueva, porque ya no caben en ninguna parte los enfermos.

Suyo S.

Robres 31 de Enero de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Muy señor mio y respetable amigo: La pertináz sequía que aflige á este pais ha diez meses, hace que nuestros agricultores se muestren completamente desesperanzados de obtener cosecha.

El agua potable háse concluido, y nos vemos precisados á beberla de unos mananciales próximos á la po-

blacion cuyo estado de aseo no es todo lo satisfactorio que fuera de desear, como tampoco lo son sus condiciones higiénicas. Además, el caudal de líquido que producen, creo no será suficiente para llenar las necesidades del vecindario por mucho tiempo.

Há pocos dias se presentó el horizonte cubierto de nubes, las cuales dejaron caer sobre los agostados campos una ligerísima lluvia, que apenas bastó para hacer desaparecer el polvo de las calles.

La miseria ha comenzado, por desgracia, á tomar carta de naturaleza en este pais, y á no dudar irá aumentando en atencion al mal cáriz que el año presenta.

Si los trabajos para la construccion de la línea férrea de Canfranc se inaugurasen en breve plazo, atenuarian en algun tanto el aflictivo estado de la clase proletaria; pero de no ser así, muchas familias de este y otros pueblos comarcanos tendrán que abandonar sus lares para no verse acosadas por el hambre y ganar en suelo extraño el pan que aquí les falta.

Si á todo esto, señor Director, agregamos los exorbitantes tributos que el pobre contribuyente tiene que satisfacer al Erario, resultará un cuadro triste y desconsolador por todo extremo.

Aquí, como en todas partes, es pasto de las conversaciones de los pocos que fijan su atencion en los actos del gobierno fusionista, los nuevos encabezamientos por consumos y la cuestion industrial que á no dudar, han de ser causa de serios conflictos, pues harto conocido es de todo el mundo el precario y lamentable estado en que se encuentran las clases productoras todas de nuestra desventurada patria. Este desengaño aumentará el interminable catalogo de los muchos que llevan recibidos los incautos que creyeron de buen grado en ver planteadas de una manera práctica las reformas que en todos los ramos de la administracion pública ofreció llevar á cabo, desde la oposicion, el señor Sagasta.

Dícese por aquí que la empresa de los ferro-carriles del Norte se propone construir una estacion en el trayecto que media desde la de Tardienta á la de Grañén á cuyo efecto háñse llevado á cabo los estudios preliminares. No sé el grado de certeza que pueda tener tal noticia; pero es lo cierto que entre personas influyentes de los pueblos á quienes aquella idea interesa, se agita el pensamiento de celebrar una reunion para gestionar la construccion de la mencionada estacion en término municipal de Almuniente en lugar de hacerla en el de Torralba, conforme se proyecta segun mis informes.

Hoy mas que nunca les es indispensable á estos pueblos tener una carretera que facilite la esportacion de sus frutos; y como quiera que construyendo aquella en el punto de que dejó hecho mérito seria mas asequible construir la mencionada via, ya por la naturaleza del terreno por donde habia de hacerse el trazado, como tambien por la menor longitud de éste, todo lo cual disminuiria los gastos que exige ese proyecto.

Tan luego como aquella reunion se verifique, procuraré enterarme de las resoluciones que en ella se adopten, para poner al corriente de este asunto á los lectores de su apreciable periódico.

La importancia que aquel entraña para esta y otras localidades vecinas, reconocida há muchos años, despierta hoy mas vivo interés por la próxima apertura de la línea de Canfranc. Además, la viticultura ha-

ce por este pais rápidos progresos, siendo sus productos muy ricos en alcohol, aparte de otras condiciones que los hacen apreciables; y hoy que la produccion escede en mucho á las necesidades del consumo, es preciso facilitar la extraccion de lo sobrante, abriendo una carretera que saque á esta comarca del aislamiento en que se encuentra, acortando la distancia que nos separa de la via férrea.

Disfrutamos una temperatura verdaderamente primaveral.

De V. afmo, S. S.—R.

BOLETIN LOCAL.

El gobernador civil interino de esta provincia, señor Sainz, ni se arrepiente ni se enmienda en los procedimientos ultra-conservadores que contra toda ley, toda justicia y todo miramiento, viene usando en su interinidad que los amantes del régimen liberal y la provincia toda desean concluya cuanto antes.

D. Justo ha tomado, sin duda, este gobierno por su insula Barataria, y nada respetan sus despóticos instintos.

Hace pocos dias eran los alcaldes de Tardienta conducidos á Huesca por la guardia civil, á causa del enorme delito de no pagar las dietas á un comisionado recomendado de su protector el señor Bayona, que se enajenará aquí las simpatías si continúa apoyando al secretario y gobernador interino que ha logrado hacerse antipático á todo el mundo, salvo á los posibilistas, pues hallan en él un servidor complaciente.

Despues eran el alcalde y una comision de concejales de Poleñino, mandados llamar caprichosamente, originando gastos al pueblo y molestias á su ayuntamiento, no para un asunto de interés general, sino puramente particular.

Hoy toca la vez al alcalde y del secretario de Candasaos, conducidos tambien á Huesca por la guardia civil, como si se tratase de unos malhechores (y por cierto que estos abundan en la provincia, sin que el gobernador civil haya tomado una sola medida contra ellos.) Pues el delito del ayuntamiento de Candasaos consiste en no haber pagado á un comisionado de apremio de los muchos que como plaga devastadora pululan por esta provincia, el cual se habia conformado con la cantidad que en el pueblo se le dió.

Mentira parece que en estos tiempos, no gobernando los conservadores, las autoridades de los pueblos se vean rebajadas y humilladas, hasta el punto de ir bajo las órdenes de la guardia civil á la capital, por causas tan fútiles como las que han motivado los atropellos que venimos denunciando.

Llamamos muy particularmente la atencion del ministro de la Gobernacion, y la del gobernador propietario que actualmente se halla en Madrid, para que uno y otro sepan á quien está confiado el mando civil de la provincia, y esperando se ponga el oportuno correctivo á los desaguizados, desafueros y atropellos del funesto gobernador interino, que aquí está haciendo á la situacion mucho más daño que todos sus enemigos juntos, pues es de advertir que los ayuntamientos atropellados son adictos. ¿Qué extraño es que los constitucionales de Huesca estén completamente retraidos del gobierno civil, cuando ven como se les trata, al paso que los posibilistas hallan en D. Justo su más decidido amigo? Por ese camine ya se sabe á donde van los gobiernos.

Una historia que parece cuento.

Erase una capital de provincia de tercer orden, que en la época veraniega se veía muy concurrida por enfermos y por sanos que pasaban á un renombrado establecimiento de baños, haciendo necesarias nada menos que varias empresas de coches para el servicio de los tales afamados baños.

Habia un ilustrado secretario en el gobierno civil de aquella provincia, y su ilustracion debió sugerirle el pensamiento de viajar.

Sucedió un día, que el *minister á secretis* le dijo á uno de los empresarios de diligencias:

—Yo no le pediré á V. dinero, como otros secretarios, pero si un asiento de berlina diario.

—¿Se entenderá entre todas las empresas? repuso el interpelado.

—Hombre, no, de cada una de ellas.

—Pues no puedo acceder, porque de Madrid me piden muchos días toda la berlina para familias ó personas que quieren ir solas, y sería gran perjuicio para la empresa no poder servir las.

No se sabe si este diálogo se repetiría con los demás empresarios, mas es la verdad del caso, que el *bonito... pensamiento* se frustró.

Cuentan que aquella negativa la purgaron las empresas; pero sea de ello lo que quiera, es lo cierto que las más mínimas faltas reglamentarias fueron severamente castigadas y nunca faltó la más esquisita vigilancia respecto á las empresas de coches.

Moraleja:

No siempre la autoridad
Que cumple el deber celosa,
Responde á móviles buenos;
Puede mediar..... otra cosa.
Y un pensamiento frustrado
Al hombre, á veces,
Le libra de algun pecado,

El vice-presidente de la Comision provincial ha optado por la orquesta que dirige el Sr. Gimeno para los bailes que han de darse en el próximo Carnaval en el Teatro.

Nos parece muy acertada é inmejorable la eleccion hecha, por cuanto el Sr. Gimeno reúne condiciones ventajosamente conocidas para la direccion de una orquesta y porque, segun tenemos oido, dará á conocer bailables nuevos que han de contribuir á dar más animacion al espectáculo.

Nuestro particular amigo, D. Leon Laguna, ha sido nombrado ingeniero agrónomo de 3.^a clase con el sueldo anual de tres mil pesetas.

Enviamos nuestra más cumplida enhorabuena al ilustrado secretario de la junta de agricultura, industria y comercio.

Para la combinacion de gobernadores que proyecta el gobierno, citase el nombre del Sr. Gambel que lo ha sido ya de esta provincia en dos ocasiones.

Continúa el cielo nublado y con tendencia á la lluvia el tiempo, segun la presion barométrica. La temperatura sumamente benigna.

Muchos vecinos del Coso bajo y de la calle de Vega Armijo, nos ruegan hagamos presente á quien corresponda, si se va á eternizar la comen-

zada obra en los porches llamados de Verdejo, que tanto molesta, sobre todo en tiempo lluvioso, á los transeuntes que tienen que pasar de una á otra de las citadas calles.

Ayer vimos en esta poblacion al conocido literato y antiguo periodista de Zaragoza, D. Agustin Parrisaiso.

Rogamos al Sr. Alcalde se tome la molestia de ordenar que sean retiradas de la vía pública las pipas de vino de algunos almacenes, porque dificultan grandemente el tránsito.

Ayer salió para Boltaña y Jánovas el ingeniero de caminos de esta provincia, D. Joaquín Pano, con objeto de dar gran impulso á las obras de la carretera que se está construyendo desde esta última poblacion á Broto.

La prensa madrileña dice que se ha presentado la viruela en grandes proporciones, ocasionando bastantes víctimas en Madrid.

Los republicanos de Zaragoza preparan para el día 11 del actual un banquete en conmemoracion del noveno aniversario de la proclamacion de la república.

Se ha nombrado una comision para organizar dicha fiesta, compuesta de los conocidos republicanos señores Ezpondaburu, Gasca (D. Vicente), Gaston, Isabal, Jimeno (D. Ambrosio), Sainz de Baranda, Rozas y Ugarte, como ex-diputados, y don señor Dulong como ex-alcalde popular.

Segun un telegrama dirigido á *El Diario de Avisos* de Zaragoza, la comision del ayuntamiento que de esta ciudad habia marchado á Madrid á conferenciar con el ministro de Hacienda, vuelve á ella completamente desilusionada, en vista de lo infructuosas y estériles que han sido sus gestiones.

El Sr. Camacho no oye á nadie y se ha encerrado en una obstinacion pertinaz y lamentable para los intereses generales del país.

El *Boletin oficial* del día 3 publica el estado demostrativo de los fondos recaudados é invertidos por la depositaria del Ayuntamiento de Barbastro durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre del año pasado.

¿Cuándo publicará esos estados el Ayuntamiento de Huesca?

Ha sido destinado á prestar sus servicios en el Regimiento caballería de Castillejos de guarnicion en esta plaza, D. Clemente Obregon de los Rios.

Anteayer tomó posesion de la Capitanía general de Aragon el señor Daban.

No una poda sino una talla escandalosa es la que se está haciendo en la Alameda, magnífico paseo antes, y que concluyen de estropear los po-

dadadores ó verdaderos taladores á quienes paga el Ayuntamiento.

Dén nuestros convecinos una vuelta por dicha Alameda y no podrán menos de contemplar con lástima el desastroso estado en que se han quedado los árboles de aquel paseo. Y si el curioso observador se dirige allí por el puente de San Miguel, verá á la salida de éste un magnífico y secular álamo que tenia cuatro hermosísimos brazos, uno de los cuales ha sucumbido á manos de la despiadada hacha taladora, que no solo atentó contra la frondosidad de aquel soberbio árbol, sino que llegará á causar su muerte.

Llamamos la atencion del señor Alcalde para que en adelante procure evitar las talas en el arbolado cuya propiedad y conservacion pertenece al municipio.

Se nos suplica la insercion del siguiente suelto:

«Ocupándose *El Diario* de la eleccion de orquesta por la Exma Diputacion para los bailes del Teatro principal en el próximo carnaval, á favor del Sr. Jimeno, teme que por pertenecer algunos individuos al Circulo Católico, sea esto inconveniente para que pueda cumplir la referida orquesta en el baile de *Piñata*.

No vemos la incompatibilidad en este caso, además que el señor Gimeno, al comprometerse, sabe que cuenta para todos los bailes con todos los individuos necesarios para el cumplimiento de su obligacion.

De prevalecer el criterio de intranquencia que teme *El Diario*, lo lógico era que el ilustrisimo Cabildo hubiese impedido á quien tiene obligaciones semi-clericales dirigir bailes de *Piñata* en plena Cuaresma, como ha venido sucediendo hasta hoy.»

RECORTES DE LA PRENSA.

Cuentan los periódicos americanos que al tomar posesion de su destino el nuevo subtesorero de Nueva-York Mr. Acton, recibió 26 millones de pesos de plata que pesan 800 toneladas; 57 millones en oro, 114 toneladas; y unos 5 millones en billetes y otros valores. La operacion ha debido durar tres semanas.

Quinientos individuos viven en Paris de recoger colillas de cigarros, lo que les produce cuatro ó cinco pesetas diarias á cada uno. En cerca de tres millones de reales se gradua el producto anual de este «comercio.»

En la villa de Eibar (Guipuzcoa) se han fabricado de las armas siguientes durante el año 1881.

Escopetas de piston.—De un cañon, 17.038 de dos cañones, 2.898.

Escopeta Lefaucheu.—De un cañon, 5.210 de dos cañones, 3.974.

Escopetas Remington, de uno y dos cañones 5.336.

Pistolas de Leacheux 68.000.

Pistolas de piston, 5.077.

Pistolas Remington, de uno y dos cañones, 3.445.

Pistolas Schaps de cuatro cañones, 544.

Rewolvers de cinco cañones, 21.097.

Cartuchos.—De escopeta, 82.785; de pistola 333.681.

Resumen de armas.—Escopetas de todas clases, 34.457—Pistolas, 77.066—Rewolvers, 27.097—Fusiles, Carabinas y Tercerolas, 598—Total, 133.218.

Resumen de cartuchos.—Cartuchos de todas clases, 415.446.

En una de las orgías que dieron nombre á la Regencia en Francia, no pudo contenerse la condesa de Sabran, y exclamó escandalizada.

—Sin duda, una vez creado el hombre, tomó Dios en sus manos un poco de cieno, y de él hizo las almas de los príncipes y los lacayos.

Estaba un hombre algo bebido á la puerta de una iglesia.

—¿Está muy adelantada la misa? le preguntó una señora.
—Está en lo mejor: ahora va el tercer trinquis.

ALCANCE.

Madrid 3.

De *El Porvenir*:

«La peregrinacion á Roma no cambia de cariz.

Se asegura que, merced á la actitud de los prelados de la Union Católica, es probable que de algunas diócesis no vaya á Roma un solo romano.

De resultados de la conferencia del nuncio con el ministro de Estado, el marqués de la Vega de Armijo ha enviado á nuestro embajador, señor Groizard, nuevas instrucciones, á fin de que exponga al cardenal Jacobini que el gobierno español no se opone á la romería, si ésta no tiene matiz político, y que no amparará á los peregrinos si surge en Roma algun conflicto con el pueblo italiano.

El embajador parece que á la vez ha recibido el encargo de manifestar al secretario de Estado de Su Santidad las diferencias entre los prelados españoles, y la actitud en que se ha colocado monseñor Bianchi.

El gobierno español toma precauciones en la prevision de sucesos desagradables que pudieran ocurrir con motivo de la peregrinacion.»

—Segun telegrama de Granada hoy al amanecer se ha declarado un incendio horroroso en la calle de San Matias, que ha destruido dos casas y ocasionado la muerte á cinco personas, cuyos cadáveres acaban de ser extraidos. La poblacion consternada. El fuego ha quedado dominado á las nueve de la mañana. Las víctimas contaban 17, 11, 9, 7 y 4 años respectivamente; eran hijos de uno de los moradores de las casas incendiadas.

—Esta tarde ha sido recibida por el señor Sagasta la comision del Sindicato madrileño. No se espere que el gobierno modifique el reglamento de la contribucion industrial.

—El Banco de España ha fijado en 5 por 100 el tipo para los descuentos y los préstamos.

—Es considerable el número de instancias y peticiones de todas clases sobre rebajas de contribuciones y tributos que hay pendientes en el ministerio de Hacienda.

—Muchos gremios están decididos á cerrar sus establecimientos si el gobierno no modifica las tarifas industriales.

—Preocupa la situacion monetaria de Madrid; el oro costaba ayer 18 ó 19 duros la talega.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—Domingo de Septuagésima. San Eelipe de Jesús y Santa Agueca.

CULTOS RELIGIOSOS.—Las misas de hora como todos los días festivos.—La conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

CAFÉ SUIZO.

Conciertos de 2 á 4 de la tarde y de 8 á 10 de la noche por el quinteto de artistas catalanes.

Imprenta de la V.^a é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO

DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telegramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales, Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija,

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli, número 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

Junta de Gobierno.

PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.
Sr. D. José Amell.
Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon de Ciscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.
Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.
Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras y Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Suris.

ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

Esta Sociedad se dedica:
A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:
La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun despues de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.
Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.

El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.
Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciese ántes. Es aplicable á la formación de dotes, redención del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.

Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época es que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de maner poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas, y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañía.

Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones. Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administracion de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.

Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

PASTILLAS DE NIELK

de clorato de potasa comprimidas.

Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.

Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.— Precio 6 reales caja.

Los pedidos deben dirigirse al autor Dr. Klein, calle Escudillers, 6, segundo, Barcelona.—En Huesca, en la farmacia de Rayon, San Orenco 17.

Importante: Con el fin de que en las poblaciones donde no hay aun establecidos puntos de venta, pueden probarlas las personas que las necesitan, remitirá á vuelta de correo una caja á todo el que envia su importe en sellos.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.



Dr. MORALES, Carretas, 33 pral., Madrid.

BARAJAS.

Se venden usadas de segunda jugada á 4 reales docena en el café del Centro, Coso baja 9.

LA CASA

llamada de los Trucos se vende sin carga alguna; travesía de la Conquista 5.

Zarandía 13-2.º darán razon.